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KOKOKO
真正的综合格斗市场开发，要从 1985 年在日本创立

的修斗说起。创始人佐山聪原为日本职业摔角手。所谓“摔

角”，与“摔跤”其实是同一个英文单词“Wrestling”，

但在当下中文语境特指表演性质高于竞技性质的职业摔

角运动。

1993 年则是综合格斗的历史性一年。首先，Pancrase

联盟在日本创立。“Pancrase”的命名，致敬了古希腊无

规则格斗运动、曾是古代奥运会项目之一的“潘克拉辛”。

继而，“终极格斗冠军赛”在美国问世。当时还在读大

学的美籍华人安帝，第一次看了全新的比赛形式。

1998 年，安帝来到北京发展，开了一家私人拳馆。

主要练的项目是巴西柔术，巴西柔术是 MMA 里非常重

要的一种技术，有些人认为 MMA 正是在巴西柔术的基

础上发展起来的。几年之后，中国有了第一拨练习 MMA

的人，他们通过朋友从国外寄来的 VCD 摸索，也对此进

行研究，但没有拳馆愿意接纳他们比赛。

直 到 2002 年， 美 国 人 白 大 拿（Dana White） 就 任

CEO 一职，自此 UFC 开启了向全球化迈进的征程。从时

间轴看，MMA 与 2007 年发售的 iPhone 为同期发展起来

的时代产物，经过几轮迭代，最终成为一项全球化的新

潮运动。

张名扬是中国乃至亚洲少有的综合格斗大级别选

手，被誉为中国 MMA 大级别领军人物之一。他第一次

接触 UFC 也是在网上，当时觉得这项运动太开放了，

如果你能做到进攻很完美，或者防守也很完美，感觉就

是艺术一样。“就特别喜欢，当即决定直接从散打跳到

综合格斗。”

中国雏量级选手宋亚东最早接触综合格斗则是 2011

年。他回忆，当时中国仍然很少有教综合格斗的地方，

大家都是摸索着在网上学习技法。那年 14 岁的他在武术

学校练散打，准备考取体育大学。后来宋亚东在网上看

到 UFC 的集锦，对他的冲击很大，就此踏上了通往 UFC

的道路。

作为当时最年轻的 MMA 学员，周围人都认为宋亚

赛前，UFC 总裁宣布，这场比赛的花红奖金从 5 万

美元升至 30 万美元。这无疑是一场激烈的比赛，鏖战五

回合，裁判一致判定张伟丽获胜。张伟丽继续拥有这条

草量级金腰带，这是她第五次赢得该级别冠军。

张伟丽说，对双方来说，这虽然只是一场比赛，但

对于中国 MMA（综合格斗）来说，这场比赛意味着中国

格斗发展已成熟，“这是一个进步的台阶”。

如今的 UFC 早已摆脱了小众运动的标签，成为了

流行的职业体育项目，中国 MMA 的优秀选手不断涌现，

令这一国际顶级体育赛事组织已俘获 1.48 亿的中国粉

丝。

但值得注意，包括张伟丽在内的众多名将正在步入

职业生涯的尾声阶段。张伟丽已经 34 岁了，闫晓楠比张

伟丽还年长一岁，而男子名将李景亮则是 36 岁。面对越

来越庞大的粉丝人群，UFC 需要寻找到属于他们的“下

一个张伟丽”。

5 月 22 日，全球顶级综合格斗赛事 UFC 官宣，即将

于 2025 年 8 月 22 日、23 日重返上海。UFC 过去多年开

拓中国市场的第一操盘手、UFC 高级副总裁兼亚太区负

责人张卓麟在接受《新民周刊》采访时回答了关于 UFC

为何将重返中国放在上海，中国 MMA 选手何以呈现井

喷之势，格斗在中国面临哪些困局与破局，以及下一个

张伟丽在哪里等热点话题。

谈论 UFC 像谈论 NBA 一样简单

任何类型的格斗，归根结底源于人类原始的生存需

求。为了食物、土地以及各种不同类型的生存资源，古

人既要与野兽搏斗，又要与同类相争。作为一种生存行为，

格斗可以有技巧，但不需要规则。只要能完成压制对方

的目标，任何方式都被允许。

但随着人类文明在进步，格斗开始从血腥的相残，

转型为可控的运动。


